

БИБЛИОГРАФИЯ

Чистяков Антонин Федорович
(1925-1981)

Соч.

Сборники стихов

1. Чистяков А.Ф. Край мой Новгородский: стихи. – Новгород: Кн. изд-во газ. «Новгородская правда», 1955. – 78 с.
2. Чистяков А.Ф. Прошу слова: стихи. – Калинин: Кн. изд-во, 1959. – 102 с.
3. Чистяков А.Ф. Веруя, ревнуя, любя: стихи. – Калинин: Кн. изд-во, 1961. – 107 с.
4. Чистяков А.Ф. Откровение: стихи. – М.: Московский рабочий, 1966. – 104 с.
5. Чистяков А.Ф. Вхожу в июнь: стихи. – М.: Советский писатель, 1965. – 108 с.: портр.
6. Чистяков А.Ф. Земля свиданий: стихи. – Л.: Лениздат, 1971. – 79 с.
7. Чистяков А.Ф. Светелка: стихи. – Л.: Советский писатель, 1976. – 127 с.
8. Чистяков А.Ф. Твердыни: книга стихов. – М.: Современник, 1982. – 93 с. – (Новинки «Современника»).

Отдельные стихотворения: публикации в новгородских изданиях

9. Чистяков А.Ф. Новгороду: стихотворение // Новгородская правда. – 1955. – 1 марта.
10. Чистяков А.Ф. В моей деревне; В саду: стихи // Новгород: литературно-художественный сборник. – № 3. – Новгород, 1955. – С. 73-74.
11. Чистяков А. Вечером в Новгороде: стихотворение // Новгород: литературно-художественный сборник. – № 3. – Новгород, 1955. – С. 88.
12. Чистяков А.Ф. Грач-аристократ: басня // Новгород: литературно-художественный сборник. – № 3. – Новгород, 1955. – С. 108.
13. Чистяков А.Ф. Первый выезд; Мастер; Садовник; На морозе: стихи // Новгород: литературно-художественный сборник. – № 4. – Новгород, 1956. – С. 81-82.
14. Чистяков А.Ф. Первая любовь: повесть в стихах // Новгород: литературно-художественный сборник. – № 6. – Новгород, 1957. – С. 65-80.
15. Чистяков А.Ф. Второе тысячелетие: стихотворение // Новгородская правда. – 1959. – 23 авг.

16. Чистяков А.Ф. Московская улица в Новгороде; Памятник Тысячелетию России: стихи // Новгород в русской литературе XVIII-XX вв. / составитель А.З. Жаворонков. – Новгород, 1959 – С. 234-237.
17. Чистяков А. Русской поэзии: стихотворение // Новгородская правда. – 1965. – 9 сент.
18. Чистяков А. Сказ об умельце Корнее и заводчике Берге: стих // Новгородская правда. – 1966. – 30 июня.
19. Чистяков А. «Пожелай мне, доктор...»; Белый бор; Летопись древнего города; Кукушкин лен: стихи // Новгородская правда. – 1966. – 13 авг.
20. Чистяков А. Дальний плес: стихотворение // Новгородская правда. – 1966. – 20 авг.
21. Чистяков А. Озеро Шерегово: стихотворение // Новгородская правда. – 1966. – 24 сент.
22. Чистяков А. Праздник русской березки: стихотворение // Новгородская правда. – 1966. – 27 дек.
23. Чистяков А. У Кремлевской стены: стихотворение // Новгородская правда. – 1967. – 19 янв.
24. Чистяков А. Родство: стихотворение // Новгородский комсомолец. – 1967. – 7 нояб.
25. Чистяков А. Навеки вписан профиль Ильича: стихотворение // Новгородская правда. – 1967. – 17 февр.
26. Чистяков А. Вознесенье: стихотворение // Новгородская правда. – 1967. – 29 июля.
27. Чистяков А. Вечный огонь; Невеста: стихи // Новгородская правда. – 1967. – 30 дек. – С. 4.
28. Чистяков А. Место рождения: стихотворение // Новгородская правда. – 1978. – 27 апр.
29. Чистяков А. Баллада о мадоннах; Дары Валдая: стихи // Новгородский комсомолец. – 1978. – 13 мая.
30. Чистяков А. Домик в Кончанском: стихотворение // У древних стен, у Ильмень-озера. – М., 1980. – С. 495.
31. Чистяков А. Мать: стихотворение // Новгородский комсомолец. – 1988. – 29 окт.
32. Чистяков А.Ф. Александр Невский в Новгороде: стихотворение // «Храни огонь родного очага...»: хрестоматия к примерной программе «Человек и искусство» регионального компонента «Новгородский край»: литература. Основная школа (5-9 кл). / составитель Н.А. Дойникова; Комитет образования Администрации Новгородской области, НРЦРО. – Великий Новгород, 2003. – С. 91.
33. Чистяков А.Ф. У Кремлевской стены: стихи // «Храни огонь родного очага...»: хрестоматия по литературе регионального компонента «Человек и искусство» / составитель Н.А. Дойникова; Комитет образования Администрации Новгородской области, НРЦРО. – Ч. 1. Литература: 1-4 кл. – Великий Новгород, 2003. – С. 31, 36-37.
34. Город-сказка, Новгород Великий: поэтический путеводитель: посвящается 1150-летию Великого Новгорода / составители С.А. Воробьева, Т.И. Карпова; МУК «Городские

библиотеки. – Великий Новгород: Кириллица, 2008. – 164 с.: ил.

В сборник вошли стихи А. Чистякова: В феврале сорок второго – с. 96-98; Московская улица в Новгороде – с. 141-142; Новгород («Здесь бьют века в колокола...») – с. 85; Новгород («Златые маковки Софии блещут в густой лазури дня...») – с.125; Памятник Тысячелетию России – с.86; У седого Волхова – с.13.

35. Березовец: стихотворение // Близкие люди: стихи: Русаковские чтения-2011 / редактор-составитель М. Полевиков. – Великий Новгород, 2011. – С. 62.
36. Чистяков А.Ф. Сушилово; Мать; Боровичи; Два Федора: стихи // Антология Боровичской литературы: [сборник стихов и прозы] / составитель В.А. Мартынов; Комитет культуры Боровичского муниципального района [и др.]. – Боровичи; СПб., 2019. – С. 286-291: фот.
37. Чистяков А.Ф. [Подборка стихов] // Во имя жизни и любви: сборник стихов и прозы / составитель В. Шадурский; НовГУ им. Ярослава Мудрого. – Вып. 12. – Великий Новгород, 2015. – С. 11-13, 96-98.
В содержании стихи: Трудодни; Рисунок; «И не просят, а в драку лезу...», «Не высокой молнии...»; «Ох уж эти о бессмертье речи!», «Тягач увез избу...».

Публицистика

38. Чистяков А. О, как ты велик, человек! // Новгородская правда. – 1966. – 7 нояб.
О Всесоюзной ударной комсомольской стройке «большой химии» – строительстве Новгородского химкомбината.
39. Чистяков А. Колосья любви // Новгородская правда. – 1967. – 12 февр.
Рецензия на книгу стихов ленинградского поэта Л. Малякова «Заколдованное счастье».

Новгородские очерки, написанные в соавторстве с Ф.А. Абрамовым

«Пашня живая и мертвая» (1978), «От этих весей Русь пошла...» (1979-1980), «На ниве духовной» (1980-1981) – три очерка о проблемах сельской жизни стали результатом поездок Ф. Абрамова и А. Чистякова по Новгородчине и получили широкий общественный резонанс.

40. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Москва. – 1978. – № 8. – С. 173-186.
41. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Шаги: ежегодник Союза писателей СССР. – Вып. 5. – М., 1979. – С. 184-197.
42. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Дали отчие, неоглядные. – М., 1980. – С. 93-119.
43. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // У древних стен, у Ильмень-озера. – М., 1980. – С. 376-410.
44. Абрамов Ф. От этих весей Русь пошла...: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Нева. – 1981 – № 4. – С. 157-174
45. Абрамов Ф. От этих весей Русь пошла...: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Шаги: ежегодник Союза писателей СССР. – Вып. 8. – М., 1982. – С. 186-204.
46. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Абрамов Ф.А. Собрание сочинений: в 3 т. – Т. 3. – Л., 1982. – С. 633-666.

47. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Дорогами России: очерки. – Сб. 2. – М.: Советский писатель, 1983. – С. 73-99.
48. Абрамов Ф. От этих весей Русь пошла...: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Дорогами России: очерки. – Сб. 3. – М.: Советский писатель, 1984. – С. 4-46.
49. Абрамов Ф. На ниве духовной: о чем молчат колокола: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Наш современник. – 1986 – № 7. – С. 129-151.
50. Абрамов Ф.А. Чем живем-кормимся: очерки, статьи, воспоминания. – Л.: Советский писатель, 1986. – С. 98-174.
В т.ч. новгородские очерки, написанные совместно с А. Чистяковым: «Пашня живая и мертвая», «От этих весей Русь пошла...».
51. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерки, рассказы, стихи / Ф. Абрамов, А. Чистяков. – Л.: Советский писатель: Ленинградское отделение, 1987. – 215 с.
В книгу вошли три очерка, написанные лауреатом Госпремии СССР писателем Федором Абрамовым и поэтом, публицистом Антонином Чистяковым: «Пашня живая и мертвая», «От этих весей Русь пошла...», «На ниве духовной». В книгу вошли также рассказы, написанные Ф. Абрамовым по впечатлениям от поездки по Новгородчине, и стихи А. Чистякова.
52. Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерк / Ф. Абрамов, А. Чистяков // Абрамов Ф. Слово в ядерный век: статьи, очерки, выступления, интервью, литературные портреты, воспоминания, заметки. – М.: 1987. – С. 52-83.

О нем

53. Тютяев Б. Найти свой голос // Новгород: литературно-художественный сборник. – № 3. – Новгород, 1955. – С. 115-117.
О начале творческого пути поэта А. Чистякова.
54. Яцынов П. Приметы нового // Звезда. – 1956. – № 3. – С. 179-183.
Рецензия на книгу стихов А. Чистякова «Край мой Новгородский».
55. Карпович Н. Литература родного края // Нева. – 1956. – № 10. – С. 195.
О творчестве А.Ф. Чистякова.
56. Холюк А. Край родной: (по страницам альманахов и литературных сборников Северо-Запада) // Нева. – 1959. – № 5. – С. 184-185.
В т.ч. о творчестве А.Ф. Чистякова.
57. Фрумкин Л. Вторая книга Антонина Чистякова // Красная искра [Боровичи]. – 1959. – 30 июня. – С. 3.
Рецензия на сборник стихов «Прошу слова».
58. Ланцева Л. Новое слово поэта // Новгородский комсомолец. – 1960. – 12 янв. – С. 3: фот.
Сотрудница Новгородской областной библиотеки о новых сборниках стихов поэта А.Ф. Чистякова «Край мой Новгородский» и «Прошу слова» (Калининское книжное изд-во, 1959).
59. Минутин К. Незримые мосты к сердцам // Новгородская правда. – 1962. – 28 февр.
О сборнике стихов А. Чистякова «Вера, ревнуя, любя».
60. Чистяков Антонин Федорович // Калининские писатели: биобиблиографический

справочник. – Калинин, 1964. – С. 118-122.

Поэта А. Чистякова считают своим сразу три области, где он жил и работал: Новгородская, Ленинградская и Тверская (в советское время Калининская).

61. Соколов В. Живительные соки набирая... // Новгородская правда. – 1967. – 15 нояб.
Рецензия на сборник стихов А. Чистякова «Откровения».
62. Литературная жизнь области // Новгородский комсомолец. – 1968. – 29 февр. – С. 3.
О работе Новгородской организации Союза писателей СССР, проделанной ею всего за 5 месяцев со дня создания. В т.ч. упоминаются книги стихов А. Чистякова.
63. Ежов А. Верность теме // Новгородская правда. – 1976. – 10 дек.
Рецензия на сборник стихов А.Ф. Чистякова «Светелка».
64. Фрумкин Л.Р. От имени сверстников // Красная искра [Боровичи]. – 1976. 19 нояб.
Рецензия на книгу стихов А.Ф. Чистякова «Светелка» и итогах его 20-летней творческой деятельности.
65. Фрумкин Л.Р. А.В. Суворов в Кончанском: [обзор произведений К. Симонова, Л. Раковского, А. Чистякова, В. Грусланова, посвященных Суворову] // Новгородская правда. – 1977. – 9 июня.
Упоминание о цикле стихов «Кончанское-Суворовское» из сборника А.Ф. Чистякова «Откровение».
66. Пальман В. Земле – богатеть: некоторые мысли об очерке и публицистике Нечерноземья // Литературное обозрение. – 1979. – № 5. – С. 3-7.
В т.ч. об очерке Ф. Абрамова и А. Чистякова «Пашня живая и мертвая».
67. Чистяков Антонин Федорович // Бахтин В.С. Писатели Ленинграда: биобиблиографический справочник. 1934 - 1981 / В.С. Бахтин, А.Н. Лурье; Союз писателей РСФСР, Ленинградская писательская организация. – Л.: Лениздат, 1982. – С. 333.
Военная биография поэта и писателя А.Ф. Чистякова, которого считают своим сразу три области, где он жил и работал: Новгородская, Ленинградская и Тверская (в советское время Калининская).
68. Чепуров А. Высокое призвание // Известия. – 1982. – 3 дек.
В т.ч. оценка новгородских очерков Ф. Абрамова и А. Чистякова о проблемах сельской жизни.
69. Фрумкин Л.Р. Верность родному краю // Красная искра [Боровичи]. – 1983. – 5 янв.
Рецензия на книгу стихов А.Ф. Чистякова «Твердыня».
70. Фрумкин Л. Поэт новгородского Нечерноземья // Новгородская правда. – 1983. – 6 апр.
71. Роцин Б. Есть в России: очерк // Нева. – 1985. – № 3. – С. 113-133.
О поездках Ф. Абрамова, А. Чистякова и Б. Роцина по Новгородской области.
72. Роцин Б. Есть в России: очерк // Роцин Б. Встречи. – Л. Лениздат, 1985. – С. 312-348.
О поездках Ф. Абрамова, А. Чистякова и Б. Роцина по Новгородской области.
73. Свинников В.М. Из реки по имени факт...: критические заметки о документалистике. – М.: Современник, 1985. – 207 с.
В т.ч. о новгородских очерках Ф. Абрамова и А. Чистякова.
74. Чистяков Антонин Федорович // Ленинградские писатели – фронтовики. 1941-1945: автобиографии, биографии, книги. – Л., 1985. – С. 411-412: портр.
Военная биография поэта и писателя А.Ф. Чистякова, которого считают своим сразу три области, где он жил и работал: Новгородская, Ленинградская и Тверская (в советское время Калининская).

75. Горышин Г. Грани правды Федора Абрамова // Литературная газета. – 1986. – 21 мая.
В т.ч. об очерке Б. Роцина «Есть в России», рассказывающем о поездках Ф. Абрамова, А. Чистякова и Б. Роцина по Новгородской области.
76. Горышин Г. Долгая дорога в Верколу // Горышин Г. Жребий: рассказы о писателях. – Л., 1987. – С. 140-151.
О новгородских очерках Ф. Абрамова и А. Чистякова.
77. Горышин Г. Новгородские проселки Федора Абрамова и Антонина Чистякова // Абрамов Ф. Пашня живая и мертвая: очерки, рассказы, стихи / Ф. Абрамов, А. Чистяков. – Л.: 1987. – С. 3-8.
78. Фрумкин Л.Р. Эти сердцу милые края... – 2-е изд., испр. и доп. – Л.: Лениздат, 1987. – 159 с.: ил.
О поэтах и писателях, связанных с Боровичским краем. В т.ч. об А.Ф. Чистякове.
79. Ежов А. Хрустальные звоны: повесть // Ежов А. Хрустальные звоны: повести и рассказы. – Л.: Лениздат, 1989. – С. 223-260.
Посвященная светлой памяти Федора Александровича Абрамова, повесть рассказывает о встречах автора с писателями Ф. Абрамовым, А. Чистяковым, их поездках в 1979 году по районам Новгородской области, в которых рождались знаменитые, потрясшие всю страну очерки о наиболее болезненных проблемах сельской жизни.
80. Красавин Ю. На разных уровнях: повесть // Нева. – 1990. – № 7. – С. 64-76.
81. Красавин Ю. На разных уровнях: повесть // Красавин Ю. Великий мост: повести. – М., 1990. – С. 421-427.
О Новгороде 1970-80-х годов, Новгородской писательской организации, встречах автора с писателями Ф. Абрамовым и А. Чистяковым, соавторами знаменитых очерков о проблемах сельской жизни Новгородчины.
82. Пирогова Н. Встречи с Федором Абрамовым // Красная искра [Боровичи]. – 1990. – 31 марта.
Воспоминания жены А. Чистякова о поездках Ф. Абрамова и А. Чистякова по Новгородской области.
83. Иванов В. Наше литобъединение // Звезда [Новгородский район]. – 1992. – 21 янв. – С. 4.
Руководитель литобъединения «Радуга» при Новгородском союзе писателей об истории и сегодняшнем дне организации, ее членах. В т.ч. об А.Ф. Чистякове.
84. Тюрин В.В. Писательские могилы Новгородчины // Чело. – 1997. – № 2. – С. 73-77.
В т.ч. об А.Ф. Чистякове.
85. Денисов Е. Нам – семьдесят пять // Красная искра [Боровичи]. – 2002. – 5 дек. – С. 4. К 75-летию Боровичского литературного объединения. Коротко о творчестве его участников: М. Крепина, Б. Озерова, Л. Фрумкина, А. Чистякова, Е. Русакова, В. Гарновского.
86. Его стихия – деревня // Тверь: литературный альманах: публицистика, проза, поэзия, история / составитель Е. Борисов. – № 6-7. – Тверь, 2002. – С. 56.
О поэте Антонине Чистякове.
87. Петров П. Так жили поэты // Петров П. Песочные часы. – СПб., 2003. – С. 69-72.
О встречах с А.Ф. Чистяковым.
88. Антонин Чистяков // Русские поэты XX века: материалы для библиографии / составитель М. Турчнский. – М., 2007. – С. 579.
89. Антонин Федорович Чистяков. 1925-1981: аннотированный биобиблиографический

указатель / составитель А.В. Птушкина; НовГУ им. Ярослава Мудрого. – Великий Новгород, 2015. – 52 с. – (Энциклопедия новгородской словесности).

90. Верхорубова Т.Л. Антонин Федорович Чистяков // Во имя жизни и любви: сборник стихов и прозы / составитель В. Шадурский; НовГУ им. Ярослава Мудрого. – Вып. 12. – Великий Новгород, 2015. – С. 92-95: фот.
91. Ежов А.В. Ветер времени: повести, рассказы. – Великий Новгород: Виконт, 2015. – 394 с.: портр.
Рассказы и повести новгородского писателя-фронтовика, члена Союза писателей СССР, журналиста «Новгородской правды». В т.ч. воспоминания об А.Ф. Чистякове.
92. Ежов А. В начале было слово // Новгород литературный. – 2015. – № 2. – С. 49-55.
О литературном объединении в Новгороде при губернской газете «Звезда» под руководством Александра Черненко (кратко), деятельности литобъединения в первое послевоенное десятилетие, создании Новгородской писательской организации и ее представителях: В. Соколове, А. Чистякове, Л. Воробьеве, Ю. Шамишурине, Е. Русакове, В. Кулагине, Ю. Красавине, Б. Романове, С. Десяткове.
93. Колотушкин В.Г. Создание и первые годы деятельности Новгородской писательской организации // Вече: альманах Новгородского регионального отделения Общероссийской общественной организации «Союз писателей России» / составители И.И. Егоров, В.Г. Колотушкин, С.В. Петрова-Амбрасовская. – Вып. 12. К 50-летию Новгородской писательской организации. – Великий Новгород, 2017. – С. 319-325.
В т.ч. об А.Ф. Чистякове, стоявшем у истоков создания писательского союза Новгородчины.
94. Полевилов М. Старейшее литературное объединение: смена поколений // Вече: альманах Новгородского регионального отделения Общероссийской общественной организации «Союз писателей России» / составители И.И. Егоров, В.Г. Колотушкин, С.В. Петрова-Амбрасовская. – Вып. 12. К 50-летию Новгородской писательской организации. – Великий Новгород, 2017. – С. 343-346: фот.
А.Ф. Чистяков – один из создателей писательского союза Новгородчины.
95. К 90-летию боровичского литобъединения: стихи боровичских авторов советского времени: [подборка материалов] // Красная искра [Боровичи]. – 2018. – 25 янв. – С. 5: фот.
В т.ч. об А.Ф. Чистякове.
96. Денисов Е.Н. Хроника литературной жизни Боровичей // Антология Боровичской литературы: [сборник стихов и прозы] / составитель В.А. Мартынов [и др.]; Комитет культуры Боровичского муниципального района. – Боровичи; СПб., 2019. – С. 6-12.
История литературного объединения в Боровичах с 1925 по 2017 год. Участие в нем А.Ф. Чистякова.
97. Красавина Е.И. Воспоминания. – [Б. м.: б. и.], 2019 (Клин: Клинская типография). – 342 с.: фот.
Воспоминания жены новгородского писателя Ю.В. Красавина. В 1976 году у Красавиных в гостях побывали писатели А.Ф. Чистяков и Ф.А. Абрамов (с. 320-325).
98. Книги, украсившие город: [подборка материалов] / страница подготовлена под редакцией Сергея Журавлева // Красная искра [Боровичи]. – 2023. – 25 мая. – С. 7: фот.
К 95-летию Боровичского литературного объединения в Боровичах появились книги-стенды. В т.ч. со стихотворением А. Чистякова «Два Федора».
99. Автономов М. Место силы и величия // Новгород. – 2022. – 14 июля. – С. 4: фот.
Об открытии в Великом Новгороде бюста Героя Советского Союза Я.Ф. Павлова. Упомянут А.Ф. Чистяков и его стихотворение «Стойкость», посвященное Герою.

